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当地时间 11 月 18 日，美国太空探索技
术公司（SpaceX 公司）的“星舰”重型火箭
二次试飞发射升空。Space X 公司随后证
实，发射升空几分钟后与“星舰”失联，被
迫启动自毁系统。“星舰”第二次试飞比今
年 4 月试飞时走得更远，但依然没有完成
所有预定计划，最终还是再次爆炸，美载
人登月计划大概率无法按计划的时间将人
送到月球。

“星舰”第二次发射原计划11月17日进
行，但由于火箭的一个格栅舵出现问题，需
要对驱动器进行更换，发射时间推迟到 18
日。作为目前人类最大的火箭，“星舰”的第
二次发射依然吸引了全世界的目光。虽然
没有完全达到预期目标，但飞行时间更长，
一二级分离成功，相比首飞，有更多的技术
进步和成绩。

有点不一样的“星舰”

今年4月，“星舰”迎来首次飞行试验，但
升空后即发现一级有多台发动机工作不正
常，升空2分30秒后火箭姿态失稳并开始旋
转，最终解体爆炸，发射宣告失败。

之后，SpaceX公司公布了失败的原因，称
“星舰”发射后几台发动机出现故障，损失高
度并开始旋转，向飞船下达了终止飞行的指
令。SpaceX称，“星舰”设置了出现意外情况
时自毁的机制，以防止火箭自由坠落并威胁
地面人类的安全。

据称，发动机出现故障的原因是超重助
推器后端泄漏的推进剂起火，最终切断了与
主飞行计算机的连接。这导致大多数助推发
动机失去信号，并最终导致“星舰”控制系统
中断。

事后，SpaceX 公司实施了泄漏缓解措
施，并改进了发动机和助推器硬件的测
试。此外，SpaceX 公司升级了超重助推器
现有的灭火系统，降低未来发动机产生火
灾的风险。

“星舰”是 SpaceX 公司研发的一款重型
运载火箭，采用可重复使用设计，该火箭由两
部分组成：起飞级名为“超级重型助推器”，并
联安装了33台“猛禽”液氧甲烷发动机，其中
内置 13 台用来改变推力方向，最大推力约
7600 吨；第二级实际上是集成了6台发动机
的飞船（其中包括3台真空版“猛禽”发动机
和3台海平面版“猛禽”发动机）。“星舰”近地
轨道最大运载能力为 250 吨，可回收状态下
为150吨。

从哪里跌倒就从哪里爬起来。针对首飞
失败的原因，马斯克9月曾表示，自4月份首
飞以来，SpaceX对“星舰”进行了1000多次修
改，最主要的变化是级间热分离方式，即“星
舰”的二级飞船在还未与一级超重助推器分
离时点燃发动机。马斯克称，“热分离具有载
荷入轨优势，保守地说，运载能力大约增加了
10%。”

马斯克表示，当“星舰”第二级飞船的发
动机被点燃时，超重助推器的少数发动机仍
在工作。这样做可以避免运载器在一级发动
机首先关闭的传统级间分离过程中失去推
力。

为了提高运载能力，大部分火箭采用
多级设计，火箭间分离是运载火箭的关键
技术之一，能否成功分离直接影响任务成
败。目前，级间分离有冷分离和热分离两
种分离形式。热分离是指靠前面一级火箭
发动机喷出的高温燃气流把后面一级火箭
推开，前面一级发动机在连接件解锁时就
已经点火了；而冷分离则利用安装在分离
体上的分离能源提供分离能量，前面一级
火箭的发动机要在前、后两级火箭分开后
才点火。

两种分离方式各有优缺点，热分离方式
不需要进行两次发动机加速，减少死重问题，
一定程度上提升运载能力。但热分离也存在
一些问题，这些问题需要在使用这种技术时
加以注意。比如，“星舰”一级在热分离时会
被火焰直接吹袭，时间必须控制好，不然有可
能会影响箭体的复用。其次，热分离运动速
度快，若出现设计问题或者意外因素，可能导
致火箭的意外破损。

从此次发射直播视频来看，热分离技术
获得了成功，第一级的33台发动机也全部点
燃，但热分离后不久就发生爆炸，二级在推进
剂即将耗尽时光机，随后遥测信号丢失，第二
次发射虽然没有达到预期，但相比首飞，飞行

时间更长，验证了更多技术。

美国很可能无法按时载人登月

“星舰”第二次发射没能完全达到预期，
虽然这是SpaceX公司“快速迭代”和“以飞代
试”火箭研制模式下可接受的挫折，但这些挫
折很可能拖累美国载人登月计划以及自身公
司的航天计划。

今年 8 月，美国宇航局（NASA）官员表
示，如果关键系统研发进度跟不上，“阿耳忒
弥斯 3 号”载人登月计划最终可能不包括航
天员登陆月球这一环节。美国宇航局探索系
统开发任务部官员吉姆·弗里告诉媒体，如果

SpaceX公司开发的载人月球着陆系统（即登
月版“星舰”）等关键装备没有及时到位的话，

“我们可能最终执行一次（与计划）不同的任
务”。

美国宇航局局长比尔·尼曾说，我每天
都会问这样一个问题：SpaceX 进展如何？
所有的经理都告诉我，他们正在实现所有
里程碑。

美国政府 2019 年宣布“阿耳忒弥斯”新
登月计划，目前已完成“阿耳忒弥斯1号”绕
月飞行任务。美国宇航局计划明年 11 月实
施“阿耳忒弥斯2号”载人绕月飞行任务。

在美国登月计划中，SLS 火箭+“猎户

座”飞船+登月版“星舰”是最关键的三个部
分，缺一不可，前两者的研制进度虽然拖拖
拉拉且耗资甚巨，但已经完成研发，首次试
飞也一切顺利。根据计划，只需要在2024年
再完成一次载人绕月试飞，就具备了登月条
件。

在“阿耳忒弥斯”新登月计划中，登月版
“星舰”将载着航天员离开“门户”月球空间
站，执行登月任务。降落月面完成任务后，

“星舰”再次起飞前往月球门户与之对接，将
航天员送到“门户”空间站，休整后进入“猎户
座”飞船返回地球。“星舰”第二次发射后还要
进行多次验证飞行，包括发射台回收、快速复
用发射、在轨加注、无人月面着陆演示等一系
列重大试验挑战，据称，可能至少要进行十余
次飞行试验并获得成功，然后才能具备登月
条件。现在看，“星舰”已经成为美国2026年
重返月球的X因素。

值得一提的是，在“星舰”首飞失败后
一个月，5 月 19 日，美国宇航局宣布与蓝色
起源公司签订额外合同，开发第二种载人
月球着陆器，该着陆器将作为“阿耳忒弥斯
5 号”任务的一部分进行首次载人飞行。蓝
色起源公司的月球着陆器比登月版“星舰”
小，有效载荷只有 20 吨，着陆器使用液氢和
液氧推进剂的组合作为燃料，计划在 2029
年执行第五次飞行任务。有分析认为，因
为美国宇航局看到了“星舰”进度拖延，并
且技术上存在一些不确定性，决定为登月
版“星舰”选一个“备胎”，而蓝色起源公司
的方案就是“备胎”。

SpaceX公司负责建造和飞行可靠性的副
总裁、前美国宇航局高级雇员威廉·格斯滕迈
尔曾说，如果延误继续下去，最终，我们将失
去领先地位，我们将看到中国在我们之前（载
人）登陆月球。 本报综合消息

“星舰”重型火箭二次发射仍失败

当地时间11月17日，因ChatGPT 而名
声大噪的OpenAI在官网发布公告称，董事
会宣布，公司CEO奥特曼将辞去CEO职务
并离开公司，首席技术官米拉·穆拉蒂将担
任临时CEO，立即生效。

奥特曼在X（原推特）平台上表示：“我
很喜欢在OpenAI的时光。这对我个人来说
是变革性的，希望为世界也带来了一些变
革。最重要的是，我喜欢与这些才华横溢的
人一起工作。之后，我会宣布更多关于后续
的事情。”

CEO为啥被开除？
董事会：他并不坦诚

对于奥特曼的离职原因，OpenAI写道：
“奥特曼的离职是在董事会经过深思熟虑的
审查程序之后决定的，审查程序得出的结论
是，他在与董事会的沟通中并不始终坦诚，
阻碍了董事会履行职责的能力。董事会对
他继续领导OpenAI的能力不再充满信心。”

随后，同为公司联合创始人之一的布洛
克曼宣布将离开公司，并将发给团队的离职
信贴在了内容中。

而在几小时后，布洛克曼又在 X（原推
特）平台上发了一篇长文，表示董事会的决
定让奥特曼和自己都感到“震惊和悲伤”，并
梳理了董事会“罢免”两人的全过程：11 月
16 日半夜，奥特曼收到了董事会成员伊利
亚·萨斯克维尔的消息，约他第二日中午进
行董事会会议，随后在会议上宣布了他被罢
免；同样是在 11 月 17 日中午，几乎是在
OpenAI 发布公告的同时，布洛克曼才在另
一场会议中得知自己将被从董事会除名。

这意味着，这场“大地震”只有 12 小时
不到。

有外媒指出，这场人事大调整的背后是
奥特曼与萨克斯维尔在大模型安全性和商
业化方面存在重大分歧。

2015年，布洛克曼与埃隆·马斯克和奥
特曼等一同成为OpenAI的创始高管之一。
他在接受采访时表示，相信OpenAI能够“开
启下一代的突破”。2022 年 5 月，布洛克曼
成为了OpenAI的总裁。

而在过去的一年里，布洛克曼曾对公司
大热的聊天机器人ChatGPT多次公开表达

批评意见。在今年3月的一次采访中，布洛
克曼表示，他认同马斯克说 ChatGPT 过于

“觉醒”的观点，认为公司在处理ChatGPT时
犯了一个错误：“我们推出的系统没有反映
出我们本想包含于其中的价值观。我认为
我们没有足够快速地解决这个问题，因此，
（马斯克的话）对我们来说是一个合理的批
评。”

为何能被自己公司开除？
董事会对公司具有绝对控制权

那么，为什么OpenAI 的董事会能够罢
免被视为公司代表的CEO？

在奥特曼和布洛克曼离开董事会后，
OpenAI的董事会成员剩下四位：OpenAI的
首席科学家、也是公司仅存的联合创始人萨
斯克维尔，还有作为独立董事的“美版知乎”
Quora的CEO亚当·德安吉洛、技术企业家
塔莎·麦考利以及乔治敦安全与新兴技术中
心的海伦·托纳。

OpenAI表示，其董事会是公司“所有活
动的总体管理机构”。OpenAI 作为一个非
营利性机构成立于2015年，核心使命是“确
保通用人工智能惠及全人类”。2019 年，
OpenAI重组，从非营利组织转变为“利润上
限”公司，以确保公司在能够筹集资本的同
时保持其作为非营利性机构的使命、运营和
监督。OpenAI 的转型，促使了马斯克的离
开。

值得一提的是，OpenAI 董事会中的独
立董事不持有OpenAI的股权，奥特曼自己
也不持有OpenAI的股权，他曾多次解释，是
为了防止股权利益和决策有“冲突”。

根据官网信息，OpenAI的营利性子公司
被称为 OpenAI Global，由成立于 2019 年的
OpenAI LP（有 限 合 伙 企 业）转 变 而 来 。
OpenAI Global 注册于 OpenAI 成立约三年
后，并由OpenAI“完全控制”。尽管OpenAI
Global被允许寻求和分配利润，但其运作仍
受到非营利组织的使命约束。

由此可见，OpenAI 董事会确实对整家
公司具有绝对的控制权，并且，他们的决策
甚至可能会造成全球性的影响，例如决定
AGI（通用人工智能）的到来。OpenAI在官
网表示，董事会的成员将决定该公司何时实

现AGI，并专门为AGI下了定义。
有分析指出，由公司董事会作出这种

AGI 决定有些不同寻常，但 OpenAI 的非营
利性董事会也有义务推进其提供“安全、广
泛有益的AGI”的使命。

不过，也有一些业内人士对可能的风险
作出警告。例如，美国人工智能和数字政策
中心的主席默夫·希科克今年3月向联邦贸
易委员会（FTC）提出申诉，呼吁该机构对
OpenAI 展开调查，并要求 OpenAI“在建立
必要的保障措施之前停止发布GPT模型”。

微软会加强对OpenAI的控制吗？
分析师认为“会”

说到OpenAI 和微软，就要谈到奥特曼
为OpenAI做出的最大贡献之一：在管理公
司期间，为OpenAI向微软谈来了总计或高
达130亿美元的投资。

今年年初，微软对 OpenAI 投入 100 亿
美元，条件之一是令微软获得其 75%的利
润，直至回收投资。微软对OpenAI的巨额
投资不仅帮助OpenAI缓解了需要靠“烧钱”
来训练 AI 大模型的燃眉之急，也令微软自
己被视为 AI 领域的一大风向标，得以将
OpenAI的各类AI技术整合进公司旗下的所
有产品中，并为其他企业提供使用平台。

奥特曼辞职的消息传出后，当日，微软
股价当日收跌1.7%，收于369.84美元。

微软的发言人在一份声明中表示，公司
“与OpenAI有着长期的合作关系，将继续支
持穆拉蒂和她的团队，为我们的客户带来下
一个AI时代”。

有外媒报道，奥特曼的离开也让微软措
手不及，直到OpenAI公开宣布这一消息的
前几分钟才从董事会处获得了通知。

在OpenAI 发布公告一段时间后，纳德
拉也在X上发文，对微软与OpenAI的“长期
协议”发表了评论，表示微软将“继续致力于
我们的合作关系，以及米拉和其团队”。在
评论中，纳德拉并没有提及奥特曼的离职。

韦德布什证券的分析师丹尼尔·艾夫斯
表示：“奥特曼是OpenAI成功的关键因素。
我们认为，在奥特曼离开后，微软和纳德拉
将加强对OpenAI的控制。”

本报综合消息

ChatGPT之父 被自己的公司开除了的公司开除了


